

ДОХОДЫ, РАСХОДЫ И ПОТРЕБЛЕНИЕ НАСЕЛЕНИЯ

Богдан Богданов*

РЕЗЮМЕ В статье хронологически прослеживаются наиболее важные моменты в развитии бюджетов домашних хозяйств начиная с прошлого столетия до наших дней. Первое выборочное обследование домашних хозяйств осуществлено Главной дирекцией статистики в марте 1925 года, что можно считать и началом целенаправленно организованного статистического обследования доходов и расходов выбранных совокупностей населения Болгарии. В течении прошедших 80 лет исследования домашних хозяйств можно условно включить в три периода времени, как следует: исследования, проводимые до 1944 года; исследования, проводимые с 1951 по 1989 год; исследования, осуществляемые после 1989 года. Определение этих периодов связывается прежде всего со значимыми социальными, экономическими и политическими переменами в обществе. Обобщающим признаком в отношении этих трех периодов времени является обстоятельство, что Болгария прошла путь с лаптей и воловьей повозки до компьютера и Интернета под знаком бедной страны по сравнению с экономически развитыми странами мира. При этом сравнении имеется ввиду прежде всего относительная, а не абсолютная бедность. Это означает, что в нынешние дни люди могут купить намного больше товаров и услуг, чем в прошлом. Паралельно с этим, они лишены намного больше вещей по сравнению с прошлым.

Статья заканчивается основными оценками бедности в Болгарии и в других странах. Для разработки показателей бедности использованы международно принятые критерии и алгоритмы, что делает их сопоставимыми с другими странами. Таким образом дается ответ на некоторые важные вопросы о развитии нашей страны в глобализирующемся мире.

INCOMES, EXPENDITURES AND CONSUMPTION OF THE POPULATION

Bogdan Bogdanov*

SUMMARY The article traces chronologically the most important moments of the development of household budgets statistics during the last century and up till now. The first sample survey of the household budgets was carried out by the Principal Statistical Office during the month of March 1925 which can be considered as the beginning of the organized result-oriented statistical investigation of the incomes and expenditures of chosen groups of the Bulgarian population. During the past 80 years the surveys of the household budgets may be provisionally divided into three time periods as follows: surveys carried out till 1944, surveys carried out between 1951 and 1989 and surveys conducted after 1989. The definition of these periods is primarily connected with important social, economical and political changes in society. During these three periods Bulgaria remained a poor country in comparison with the economically developed countries. This comparison points at a relative poverty not an absolute one. This means that today people can afford to buy a lot more goods and services than they did in the past. Parallel with these they are deprived from a lot of things in comparison with the past.

The article ends with a basic estimation of poverty in Bulgaria and other countries. International criteria and algorithms for developing poverty indicators are used which makes them comparable with the other countries. This way an answer is given to important questions of the development of our country and the globalized world.

* Ph.D., Chief of Department "Statistics of Household and Labour Force" at the National Statistical Institute, Sofia, 2, "P. Volov" Str.; e-mail: bbogdanov@nsi.bg .